

Le Quotidien

JURASSIEN

JOURNAL D'INFORMATION INDÉPENDANT

JA CH-2800 Delémont 1 • Fr. 3,-

Tél. 032 421 18 18 | www.lqj.ch

N°184 • Mardi 13 août 2019

HONG KONG

La contestation cloue les avions au sol

15



ÉCONOMIE

En Suisse, épargner, c'est de plus en plus risquer

17

L'ÉTÉ

Déambulations enfantines à Rapperswil

12



La consigne de demain

► Une start-up yverdonnoise, dirigée par Pascal Reichen, de Bévillard, a développé une borne qui récupère la vaisselle consignée des manifestations et rembourse l'utilisateur via une application.

► Ce système qui permet d'éviter les files d'attente s'inscrit dans un contexte de bannissement progressif de la vaisselle à usage unique des manifestations publiques. Il a éveillé la curiosité lors de la Fête des Vignerons. Page 8



RÉGION

AJOIE



Une étude piquante pour Jordan Gaignat

4

MUSIQUE



Près de 4000 mélomanes ont suivi Piano à Saint-Ursanne

4

LE THEUSSERET



Un seuil entre deux points de vue

7

■ BÉVILARD

Le gobelet réutilisable a sa borne

► Alors que la vaisselle réutilisable gagne du terrain lors des manifestations, le problème de la récupération des consignes se pose régulièrement.

► Une petite start-up basée à Yverdon et dirigée par Pascal Reichen, de Bévilard, a imaginé une borne interactive permettant de récupérer les gobelets 7 jours sur 7 et 24 h sur 24.

► Testé lors de la Fête des Vignerons, le concept pourrait s'implanter dans les stades, les écoles et lors d'autres événements.

La vaisselle jetable est en sur-sis. Alors que le canton de Berne l'a définitivement bannie depuis le 1^{er} janvier lors des manifestations réunissant 500 personnes – et même si la mise en œuvre de la nouvelle loi se fait en douceur – les gobelets réutilisables sont désormais la norme lors des grands événements, et même dans certaines institutions. Ces verres «écologiques», bien souvent consignés, posent pourtant un problème récurrent: chaque utilisateur devra le ramener à un point fixe pour espérer récupérer sa monnaie. «On le voit lors de certaines manifestations: les files d'attente sont intermina-



Testées à la Fête des Vignerons à Vevey, les bornes ont suscité la curiosité des passants.

bles. Elles découragent les clients», constate Pascal Reichen, cofondateur de GreenWins, une start-up qui s'est spécialisée dans les bornes de recyclage. Conséquence, certains organisateurs renoncent – quand cela est légalement possible – à franchir le cap du réutilisable, alors que certains gobelets terminent à la poubelle.

Digital et ludique

Sous l'impulsion d'Ecomanif, principal fournisseur de vaisselle de ce type en Suisse romande, et avec le concours de la Haute école d'ingénierie et de gestion du canton de Vaud, GreenWins s'est penché sur la conception d'une

borne permettant de récupérer les gobelets 7 jours sur 7 et 24 h/24. Le système élaboré identifie les verres et leur nombre puis les trie à l'aide d'un robot. Mieux, il permet au client de récupérer sa consigne via l'application Twint. «L'interface est complètement digitale et ludique. L'opération se fait en quelques clics», explique le citoyen de Bévilard. Dix machines ont été créées et testées lors de la Fête des Vignerons. Et si quelques améliorations peuvent encore être apportées, le concept semble fonctionner à satisfaction. «Chaque engin peut contenir jusqu'à 2000 gobelets. À noter que la Fête des Vignerons a

vu la circulation d'environ 2 millions de pièces», ajoute-t-il, précisant qu'un verre a une durée de vie d'environ 150 à 200 utilisations.

Pour Pascal Reichen, chaque petit geste en faveur de l'environnement compte, qu'il s'agisse de recyclage, de protection de la nature, d'agriculture bio. Et la machine développée par GreenWins peut encourager les organisateurs et patrons d'institutions à opter pour la vaisselle réutilisable. «Ecomanif utilisera les bornes sur certaines manifestations. Mais nous espérons également convaincre les stades de sport, les hôpitaux, les écoles et autres points fixes. Chaque engin est modulable et programmable. Il permet aussi de dialoguer, d'afficher des publicités et de délivrer au client un bon de réduction par exemple.» Celui ou celle qui rapportait un gobelet à Vevey pouvait récupérer sa consigne de 2 fr. ou, par un simple clic, l'offrir à une association en faveur de l'environnement. «Tout est imaginable.»

OLIVIER ZAHNO

L'exemple helvétique

► En Suisse et au Brésil

GreenWins est une société internationale créée en 2013 et qui a depuis développé une large gamme de modèles de bornes intelligentes pour le recyclage et la publicité numérique. Elle est active en Suisse, mais aussi au Brésil où les enjeux du recyclage sont encore plus importants.

► Un taux de recyclage de 56%

Selon les chiffres avancés par Pascal Reichen, 56% des matériaux sont recyclés en Suisse. Il serait possible d'atteindre 75%. Ce chiffre n'atteint que 3% au Brésil. «Pour le PET, le score atteint 98% en Suisse. Mais il y a encore des efforts à fournir pour d'autres types de déchets.» OZA